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января для нашего университета января для нашего университета 
стало знаменательной датой – в стало знаменательной датой – в 

этот день произошло важное и вол-этот день произошло важное и вол-
нующее событие – в НИЯУ МИФИ нующее событие – в НИЯУ МИФИ 
приехал Президент Российской Феде-приехал Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин!  рации Владимир Путин!  

В канун Дня российского студен-В канун Дня российского студен-
чества на сцене актового зала с утра чества на сцене актового зала с утра 
развернулся праздничный концерт, развернулся праздничный концерт, 
подготовленный творческими и подготовленный творческими и 

спортивными коллективами наше-спортивными коллективами наше-
го университета. Со сцены звучали го университета. Со сцены звучали 
прославленные произведения в ис-прославленные произведения в ис-
полнении Академического мужско-полнении Академического мужско-
го хора МИФИ, спортсмены демон-го хора МИФИ, спортсмены демон-
стрировали свои яркие номера. На стрировали свои яркие номера. На 
последних аккордах «Гаудеамуса» последних аккордах «Гаудеамуса» 
дверь в зал неожиданно распахну-дверь в зал неожиданно распахну-
лась и на сцену уверенной поход-лась и на сцену уверенной поход-
кой, улыбаясь, поднялся Президент кой, улыбаясь, поднялся Президент 
РФ Владимир Путин. Зал взорвался РФ Владимир Путин. Зал взорвался 

аплодисментами! Невозможно пере-аплодисментами! Невозможно пере-
дать чувство гордости, переполняв-дать чувство гордости, переполняв-
шее находившихся в этот момент в шее находившихся в этот момент в 
зале за свой университет –именно зале за свой университет –именно 
НИЯУ МИФИ выбрал Президент НИЯУ МИФИ выбрал Президент 
РФ, чтобы в лице наших студентов РФ, чтобы в лице наших студентов 
поздравить всё российское студен-поздравить всё российское студен-
чество с приближающимся празд-чество с приближающимся празд-
ником. Доброжелательность и пре-ником. Доброжелательность и пре-
красное чувство юмора Владимира красное чувство юмора Владимира 
Путина мгновенно настроили ауди-Путина мгновенно настроили ауди-

торию на непринужденное и прият-торию на непринужденное и прият-
ное общение.ное общение.

Вместе с Президентом РФ в этот день Вместе с Президентом РФ в этот день 
наш университет посетили Министр наш университет посетили Министр 
образования и науки Дмитрий Лива-образования и науки Дмитрий Лива-
нов,  помощник Президента Андрей нов,  помощник Президента Андрей 
Фурсенко и генеральный директор Го-Фурсенко и генеральный директор Го-
сударственной корпорации по атомной сударственной корпорации по атомной 
энергии «Росатом» Сергей Кириенко.энергии «Росатом» Сергей Кириенко.

К НАМ ПРИЕХАЛ ПРЕЗИДЕНТ!К НАМ ПРИЕХАЛ ПРЕЗИДЕНТ!

Читайте на стр. 2-6.Читайте на стр. 2-6.

Владимир Путин ознакомился с 
новейшими разработками молодых 
ученых.

   Oтветил на вопросы студентов.

   И пообщался со стипендиатами и 
победителями научных конкурсов.

Стр. 4-6Стр. 4-6

Стр. 2-3Стр. 2-3

Стр. 3Стр. 3
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олжен сказать, что мне 
любопытно побывать 

в таком вузе, как МИФИ – в 
легендарном, без всякого пре-
увеличения», – приветствовал 
студентов Президент. – Сегод-
ня МИФИ стал, безусловно, 
кузницей кадров для нашей 
атомной отрасли, причем для 
обеих ее составляющих – и для 
военного атома, и для мирного 
атома, вуз готовит блестящих 
специалистов».

Президент высоко оценил ка-
чество преподавания, уровень 
исследований и подготовки 
выпускников вуза. Обращаясь 
к присутствующим, он отме-

тил, что выпускники МИФИ 
«являются абсолютными лиде-
рами в мире по целому ряду на-
правлений», добавив при этом, 
что специалисты в ядерной от-
расли очень внимательно сле-

дят за успехами, которых уда-
ется добиться в стенах нашего 
университета. «И именно от 
вас, ребята, очень многое бу-

дет в будущем зависеть с точки 
зрения обеспечения энергети-
ческой независимости страны, 
обороноспособности нашего 
государства!».

В своем обращении Влади-

мир Путин коснулся вопроса 
государственной поддержки 
реализации крупных инженер-
ных проектов в университетах. 

Глава государства выразил уве-
ренность, что МИФИ станет 
одной из базовых площадок 
для исследовательской работы 
молодых специалистов, кото-
рым будет оказываться допол-
нительная грантовая поддерж-
ка. Для этого, по его словам, 
нужно концентрировать интел-
лектуальные ресурсы на про-
рывных направлениях науки, а 
молодые аспиранты и студенты 
ведущих вузов страны должны 
иметь поддержку в виде гран-
тов Российского фонда науч-
ных исследований. 

Президент РФ выразил наме-
рение ввести особую систему 
грантовой поддержки специа-
листов и ученых, работающих в 

закрытых оборонных отраслях: 
«По сути, это дополнительная 
заработная плата по ключевым 
направлениям, обеспечиваю-
щим обороноспособность». 
«Поддержка по линии грантов 
Президента студентам и, соот-
ветственно, аспирантам долж-
на выплачиваться в расчете 7 и 
14 тысяч рублей дополнитель-
но к тому, что люди получают», 
- констатировал он.

После этого Президент РФ 
предложил аудитории перейти 
к непосредственному обще-
нию, с готовностью ответил на 
вопросы студентов. 

«Когда-нибудь человече-
ство должно будет отказаться 
от ядерного оружия, но если 
страна это сделает сейчас, по-
следствия будут достаточно тя-
желыми», – ответил Владимир 
Путин на вопрос курсанта во-
енной кафедры НИЯУ МИФИ 
о перспективных направлениях 
оборонной промышленности. 
«Сегодня одним из ключевых 
направлений является раз-
витие оружейного комплекса 
атомной промышленности». 
Также будут развиваться си-
стемы связи, технической раз-
ведки, высокоточное оружие, 
ГЛОНАСС, военно-воздушные 
силы. «В этом смысле чрезвы-
чайно важны фундаментальные 
исследования в таких областях, 
которые, казалось бы,  далеки 
от оборонки, например, мате-
риаловедение», — добавил он.

Президент РФ отметил, что к 
2020 году должно быть подвер-
гнуто модернизации 70% воен-

ной техники, и пообещал, что и 
после 2020 года власти страны 
будут заниматься вопросами 
обновлением Вооруженных 
Сил. «Мы с вами понимаем, 
что для того, чтобы произвести 
новые образцы вооружений, 
новую современную технику (а 
на это выделяется ещё 20 трил-
лионов рублей), для того чтобы 
это всё сделать, нужны новые 
станки, новое оборудование, 
новые кадры. Кстати, вот такие 
– как все здесь в этом зале», – 
подчеркнул Владимир Путин. 

На сегодняшний день по объ-
емам продаж военной техники 
Россия находится на втором 
месте после США. Демонстри-
руемые на телеканалах яркие 

мероприятия с участием нашей 
боевой техники, по словам Пре-
зидента РФ, помогают продви-
жению отечественной военной 
продукции и уже есть заинте-
ресованность США и европей-
ских стран. «Для того чтобы 
не было войны, нужно разви-
вать российские Вооруженные 
Силы, – ответил Президент на 
вопрос, касательно «танкового 
биатлона», – для этого, думаю, 
и показывают наши возмож-
ности. Но не только для этого, 
а прежде всего для того, чтобы 
привлечь в Вооружённые Силы 
таких же молодых, энергичных, 
заинтересованных и талантли-
вых людей, как вы».  

Студентов также интересо-
вала судьба наукоградов, на-
пример, таких как Снежинск, 
Саров, Новосибирский академ-
городок. Президент заверил, 
что «созданные в прежние де-
сятилетия и внесшие огромный 
вклад, в развитие науки, повы-
шение обороноспособности 
страны, наукограды будут суще-
ствовать, будут поддерживаться 
и будут развиваться, здесь даже 
нет никаких сомнений».

Во встрече Президента РФ 
со студентами принял участие 
Министр образования и науки 
РФ Дмитрий Ливанов. На во-
прос, планируются ли в Рос-
сии какие-то меры поддержки 
создания стартапов универси-
тетами, Глава Минобрнауки от-
ветил, что, по его мнению, на 
становление системы поддерж-
ки стартапов потребуются годы 
и, может быть, десятилетия. 

К НАМ ПРИЕХАЛК НАМ ПРИЕХАЛ
ОФИЦИАЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ

«Нужно концентрировать интеллектуальные 
ресурсы на прорывных направлениях. 
Если говорить о гражданской тематике, 
то базовыми площадками должны быть 
ведущие вузы страны. Один из них МИФИ».

«Не только Российская Федерация 
обладает ядерным оружием, но и 
другие страны, и они от этого средства 
вооружённой борьбы отказываться 
не собираются. Поэтому одно из 
ключевых направлений – это развитие 
оружейного комплекса нашей атомной 
промышленности».

«Д«Д
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Он рассказал студентам НИЯУ 
МИФИ, что для развития та-
ких проектов университетам 
уже дано право создавать пред-
приятия и получать гранты, как 
на сами предприятия, так и на 
отдельных ученых, студентов и 
аспирантов. Президент допол-
нил Министра образования и 
науки РФ, добавив, что на это 
направлена работа Фонда под-
держки научных исследований. 
Он также заверил, что «без вся-
ких сомнений, это направле-
ние мы будем поддерживать». 
Ректор НИЯУ МИФИ Михаил 
Стриханов проинформировал 
Президента и аудиторию, что в 
нашем университете уже созда-
но и успешно действуют 23 та-
ких предприятия.

Студентов НИЯУ МИФИ 
интересовали также вопросы 
здравоохранения, в частности, 
строительство онкологиче-
ского федерального центра на 
Дальнем Востоке, вероятность 
девальвации рубля, возмож-
ность прохождения предди-
пломной практики в Админи-
страции Президента.

Владимир Путин согласился, 
что в нашей стране пока дей-

ствительно много проблем оста-
ется в здравоохранении. Этот 

вопрос на сегодняшний день 
является особо актуальным. Он 
отметил положительные резуль-

таты в работе государства как в 
социальной сфере в целом, так 

и в сфере медицины: «Впервые 
за всю постсоветскую историю 
в прошлом году зафиксирован 
естественный прирост населе-
ния, то есть у нас ушло из жиз-
ни людей меньше, чем роди-
лось в Российской Федерации... 
К тому же у нас значительно 
сократилась смертность и от 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, и от онкологии». 

Владимира Путина особо за-
интересовали студенты, активно 
занимающиеся спортом, пока-
зывающие заметные результаты. 

Он поинтересовался у одного 
из наших спортсменов, мастера 
спорта по греко-римской борьбе 
и КМС по самбо, где тот выпол-
нил мастерский норматив и ка-
кая борьба ему больше нравит-
ся. Президент с благодарностью 
принял приглашение посетить 
традиционный Международ-
ный турнир МИФИ по самбо 
на приз покорителей космоса, 
который состоится в апреле 2014 
года. «Если сложится, пойдем, 
посмотрим», – пообещал Глава 
государства.

 В заключение встречи со сту-
дентами в актовом зале Влади-
мир Путин спустился со сцены 
и исполнил на рояле мелодию 
к песне «Московские окна». 
Мужской хор МИФИ с легко-
стью подхватил эту песню.

По окончании встречи Вла-
димира Путина в актовом 
зале, состоялась беседа Пре-
зидента РФ в читальном зале 
библиотеки со студентами 
НИЯУ МИФИ – стипендиа-
тами и победителями научных 
конкурсов. 

ПРЕЗИДЕНТ!ПРЕЗИДЕНТ!
ОФИЦИАЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ

НИЯУ МИФИ серьезно 
подготовился к приему высо-
ких гостей. В фойе универ-
ситета была развернута кра-
сочная выставка, на стендах 
которой показывалась исто-
рия вуза и его современные 
достижения. Владимир Пу-
тин вместе с сопровождаю-
щими его официальными ли-
цами ознакомился с рядом 
новейших разработок моло-
дых ученых из Инжиниринго-
вого центра НИЯУ МИФИ, 
которые продемонстрирова-
ли эндоскопическую капсу-
лу собственной разработки 
«Ландыш», представили тех-
ническую систему по защите 
от кибератак под названием 
«Щит» и прочие инновацион-
ные разработки.

«Страна внимательно следит за успехами 
ядерной отрасли и в мирном её сегменте, 
и в военной части. И, безусловно, от 
вас очень многое будет в будущем 
зависеть с точки зрения обеспечения 
энергетической независимости страны, 
обороноспособности нашего государства».
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тенограмма беседы со студентами 
НИЯУ МИФИ – стипендиатами и 

победителями научных конкурсов.
В.ПУТИН: Здравствуйте!
Я вас поздравляю ещё раз с прибли-

жающимся праздником – с Татьяни-
ным днём, желаю вам успехов!

Мы так активно общались с вашими 
коллегами. Откровенно говоря, я ду-
мал, что там всё и закончится, – ока-
зывается, нас ещё чаем будут поить. 
Это вдвойне приятно.

Хочу пожелать вам успехов и в связи 
с праздником, и вообще по жизни, и в 
учёбе.

Если есть какие-то у нас проблемы 
и вопросы для обсуждения, давайте их 
пообсуждаем. Пожалуйста.

М.АЛХИМОВА: Здравствуйте, 
Владимир Владимирович и все здесь 
присутствующие! Зовут меня Мария 
Андреевна Алхимова, я студентка 
МИФИ, московская площадка, ше-
стой курс, занимаюсь физикой плаз-
мы.

В.ПУТИН: Фамилия подходящая.
М.АЛХИМОВА: Да!
Одна из проблем, которые меня 

волнуют (в дальнейшем я собираюсь 
пойти в аспирантуру, заняться на-
учной и преподавательской карье-
рой): скажите, будут ли проводиться 
реформы аспирантуры и конкретно 
реформы присвоения научных степе-
ней? Потому что ходит об этом очень 
много слухов, а это важно. Оставят ли 
существующие степени кандидата и 
доктора наук или заменят на какой-то 
аналог европейский?

В.ПУТИН: Много всяких здесь 
идей. Давайте, чтобы не было всяких 
слухов, мы попросим ответить людей, 
которые готовят эти решения. Это, 
прежде всего, Правительство, Ми-
нистерство образования [и науки] и 
Администрация: это сегодняшний по-
мощник [Президента] и бывший Ми-
нистр [образования и науки] Андрей 
Александрович Фурсенко и Дмитрий 
Викторович [Ливанов]. Дмитрий Вик-
торович, пожалуйста. Какие слухи у 
нас ходят?

Д.ЛИВАНОВ: Следим за теми дис-
куссиями, которые идут в научной 
среде. Но мы считаем, что система 
научных степеней, которая у нас есть, 
нас полностью устраивает, она отвеча-
ет нашим традициям, уже проверена 
десятилетиями, и менять её не пла-
нируем. Другое дело, что надо совер-
шенствовать подходы по защите, с тем 
чтобы не защищались некачественные 
диссертации, с тем чтобы люди не по-
лучали эти степени незаслуженно. Над 
этим мы работаем, и в декабре как раз 
мы приняли новое Положение о по-
рядке присуждения учёных степеней, 
где эти новые аспекты отражены. Но 
это аспекты процедуры, а не сути кон-
туров самой системы.

В.ПУТИН: В общем, нам бы не хоте-
лось, чтобы вокруг этой темы склады-
валась какая-то скандальная ситуация. 
Мы исходим из того, что нужно просто 
эту сферу очистить от всего наносного, 
что произошло за предыдущую, скажем, 
пару десятилетий и связано с коммер-
циализацией этого вида деятельности. 
Собственно, в этом основная задача.

М.АЛХИМОВА: Большое спасибо, 
это важно.

В.ПУТИН: Пожалуйста, ребята.
Прошу Вас.

Ю.КЛЕЙМЁНОВ: Владимир Вла-
димирович, здравствуйте. Меня зовут 
Юрий Клейменов, я студент Волгодон-
ского инженерно-технического инсти-
тута НИЯУ МИФИ, учусь по специаль-
ности «Атомные электрические станции: 
установка, эксплуатация и инжини-
ринг», обучаюсь на факультете атомной 
энергетики.

Сам город Волгодонск – это город 
атомщиков, потому что вблизи него на-
ходится Ростовская атомная станция, 
и все местные жители, очень большой 
процент местных жителей, работают на 
атомной станции. Их условия жизни за-
висят от развития атомной отрасли.

Меня как студента ядерного универ-
ситета беспокоит вопрос о дальнейшем 
развитии ядерной энергетики в стране, 
потому что на фоне ситуации в Европе, в 
частности в Германии, – у них произош-
ли кардинальные изменения. Чего нам 
ожидать?

В.ПУТИН: Вы знаете, «синдром Фу-
кусимы» отразился на всех странах так 
или иначе, но только две страны приняли 
решение прекратить развитие атомной 
энергетики: это Германия, о которой Вы 
упомянули, и сама Япония. Все осталь-
ные страны мира считают необходимым 
развивать атомную энергетику, и я ду-
маю, что это неизбежно. Почему? Пото-
му что практически всё, что нас окружа-
ет, так или иначе несёт какие-то угрозы 
и опасности. Скажем, мы с вами ездим, 
студенты тоже всё чаще и чаще, больше 
и больше ездят на машинах. Что такое 
автомашина с точки зрения действую-
щего права? Это источник повышенной 
опасности – так и называется, так же как 
огнестрельное оружие: источник повы-
шенной опасности. Эта опасность со-
провождает везде.

И, когда появились первые автомоби-
ли, вы наверняка об этом знаете, сколь-
ко было разговоров по этому поводу, что 
они ездят с такой огромной скоростью 
– 30-40 километров в час, пугают лоша-
дей, лошади прыгают в сторону, и люди 
могут от этого пострадать. Потом начали 
развивать железнодорожный транспорт 
– сколько было разговоров, и сколько 
людей открещивалось от этого в пере-
носном и в прямом смысле этого слова. 
Потом появился авиационный транс-
порт – и как много говорили о том, что 
это невозможно, нет никаких перспек-
тив, это так опасно, ведь можно упасть.

Так бывает иногда, к сожалению, про-
исходят и трагедии, мы знаем, и в мире 
вообще, и в нашей стране. Но от этих ви-

дов транспорта никто же не отказывается 
– и никто никогда уже не откажется.

Невозможно развернуть прогресс в 
обратную сторону, невозможно. Вопрос 
в другом – как обеспечить безопасность? 
Но в этой связи вы, как специалисты, на-
верняка знаете: всё, что мы предлагаем 
для внутреннего рынка и для осущест-
вления наших международных контрак-
тов, – это всё на основе так называемых 
постфукусимских требований, то есть 
повышенной безопасности. Я уверен, что 
значительная часть энергетики, мировой 
энергетики будет развиваться именно на 
основе использования атомной энергии.

У нас в стране пока, несмотря на то, 

что мы во многом являемся лидерами, но 
в структуре энергобаланса доля атомной 
энергетики небольшая – всего 16 про-
центов. Во Франции, например, за 80 
уже – представляете, за 80, а у нас всего 
16. У нас цель – выйти на 25 хотя бы.

Это говорит о чём? Говорит о том, что 
мы до 2030 года должны будем построить 
ещё 28 крупных блоков. Это столько же 
почти, сколько было произведено и пу-
щено в строй за весь советский период: 
там было 30 примерно. И плюс к этому у 
нас заказов «Росатом» набрал на 22 блока 
практически во всех регионах мира. Это 
по факту уже загрузка и самих предпри-
ятий, и востребованность тех специали-
стов, которые этим родом деятельности 
занимаются сегодня и будут заниматься 
в будущем.

Д.МОЧАЛИН: Добрый день, Влади-
мир Владимирович.

Меня зовут Мочалин Дмитрий Оле-
гович. Я председатель Объединённого 

совета обучающихся НИЯУ МИФИ, 
студент пятого курса, обучаюсь на спе-
циальности «Комплексное обеспечение 
информационной безопасности автома-
тизированных систем».

Я хотел бы поднять проблему стипен-
диального обеспечения, студенческих 
стипендий. Хотелось, с одной стороны, 
поблагодарить Вас за два таких крупных 
шага для усовершенствования стипен-
диального обеспечения. Это 945-е по-
становление Правительства Российской 
Федерации, которое позволило дать 
какую-то возможность студентам раз-
виваться в спортивной жизни, в науке, 

культуре, в общественной деятельности, 
и 679-е постановление – социальная 
поддержка для студентов первого и вто-
рого курсов, оно поставило нижний по-
рог социальной стипендии.

В.ПУТИН: Тысяча двести?
Д.МОЧАЛИН: Шесть с чем-то тысяч.
В.ПУТИН: Это для тех, кто успевает, 

после первого семестра.
Д.МОЧАЛИН: Да, первый и второй 

курс, для тех, кто прошёл испытания 
успешно.

Есть некоторые проблемы в текущем 
законодательстве по оформлению этой 
стипендии. Сам я приехал в Москву 
учиться из Димитровграда, и справку о 

том, что я нуждаюсь в социальной под-
держке, я должен предоставить от своего 
региона, то есть в моём случае как раз от 
города Димитровграда Ульяновской об-
ласти. Прожиточный минимум в этом 
регионе ниже, чем в Москве. По меркам 
своего региона моя семья считается обе-
спеченной, и социальная поддержка ей 
не нужна. Но по факту я обучаюсь в Мо-
скве, где цены выше, где прожиточный 
минимум выше практически в два раза. 
И на социальную стипендию я претендо-
вать не могу.

С одной стороны, ввод Единого го-
сударственного экзамена позволил сту-
дентам из регионов поступать в крупные 
московские вузы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, не привязываясь к 
какому-то региону. А с другой стороны – 
есть сложности в оформлении социаль-
ных стипендий.

В связи с этим хотелось бы предложить 
как-то усовершенствовать, может быть, 

законодательную систему. И есть такое 
предложение: может быть, дать возмож-
ность студенческим советам, профкомам 
или объединённым советам обучающихся 
распределять какую-то часть этого со-
циального обеспечения, грубо говоря, 
на местах. То есть нам зачастую виднее, 
кому эти деньги нужны из студентов. Он 
не может оформить, допустим, по каким-
то бумагам, по каким-то справкам, но он 
действительно сводит концы с концами. 
Понятно, что злоупотреблять этим нель-
зя, то есть полностью отдать студентам – 
это тоже нехорошо. Может быть, какая-то 
часть будет отдана студенческим советам.

В.ПУТИН: Это тот счастливый слу-
чай, когда Вы вопрос сформулировали, а 
он уже решён.

Предложение правильное, но дело в 
том, что действующее законодательство, 
а именно принятый и уже действующий 
сейчас закон об образовании как раз 
именно об этом и говорит. Он предостав-
ляет возможность учебным заведениям 
самим решать вопрос применительно к 
каждому конкретному студенту, как рас-
пределить этот стипендиальный фонд, и 
подходить не по формальному принципу, 
не по формальному признаку, а исходя из 
реального состояния дел – как у Вас: по 
меркам региона, откуда Вы приехали, 
считаетесь обеспеченным, а здесь, в Мо-
скве, явно не соответствуете стандартам. 
Именно для этого в законе предусмотре-
но право администрации вуза решать эти 
вопросы исходя из индивидуальных осо-
бенностей. Это первое.

И второе. В этом же законе обговоре-
но, что при решении вопросов распреде-
ления стипендиального фонда непосред-
ственное участие должны принимать 
студенческие советы и другие структуры 
студенческой самоорганизации. Если 
у вас этого нет, то я обращаю внимание 
Михаила Николаевича [Стриханова] на 
то, что это нужно обязательно сделать.

Д.МОЧАЛИН: В нашем вузе здесь, в 
Москве, на главной площадке, это точно 
реализовано. Я сам являюсь членом сти-
пендиальной комиссии.

В.ПУТИН: А в чём проблема?
Д.МОЧАЛИН: Для выполнения фор-

мальных признаков, которые прописаны 
в законе, студент должен предоставить 
какие-то справки, а их не всегда можно 
предоставить.

В.ПУТИН: Ну и что? Это неважно. 
Закон говорит о том, что на месте ад-
министрация вуза вместе со студентами 
должна исходить из реальной ситуации, а 
не из формальных справок. Это право са-
мого вуза – с участием студентов. Закон 
не требует, чтобы обязательно Вы у себя 
в регионе попадали в разряд социально 
необеспеченных. Закон этого не требует, 
закон даёт право вузу самому определить. 
Нужно просто воспользоваться этим.

Но есть ещё одно обстоятельство, на 
которое я бы хотел обратить внимание 
Министра. Закон даёт такое право, но 
по факту сотрудники Министерства до 
сих пор пытаются регулировать вот это 
распределение. Это точно, это я знаю не 
по примеру МИФИ, а по многим другим 
вузам. Я прошу Министерство и самого 
Министра обратить на это внимание, от-
регулировать. Должна быть нормальная, 
соответствующая закону правопримени-
тельная практика.

В.КИСЛОВ: Здравствуйте, Владимир 
Владимирович!

Меня зовут Кислов Владимир, я 
аспирант московской площадки НИЯУ 
МИФИ, факультет экспериментальной 
и теоретической физики, кафедра моле-
кулярной физики.

Я занимаюсь исследованием процесса 
разделения изотопов в газовой центри-
фуге и являюсь победителем отраслевого 
конкурса «ТеМП», проведённого в 2011 
году.

Сейчас пару слов о конкурсе. В про-
шлом году конкурс проводился госкор-
порацией «Росатом» уже в третий раз и 
был признан лучшим рекрутинговым 
проектом такого рода. Конкурс вызывает 
большой интерес среди студентов (уча-
ствуют студенты более 200 вузов нашей 
страны), несмотря на то, что он имеет 
статус только отраслевого.

Причин несколько. Во-первых, это 
площадка, где ребята могут познакомить-
ся и пообщаться, талантливые ребята.

В.ПУТИН: А Сергей Владиленович 
[Кириенко] может, как пылесосом, по-

«Уверен, что значительная часть мировой 
энергетики будет развиваться именно на 
основе использования атомной энергии».

ПРЕЗИДЕНТ РФ О ДАЛЬНЕЙШЕМ Р
СТУДЕНЧЕСКИХ СТИПЕНДИЯХ, ВО

ВОЛОНТЕРСТВЕ, МОЛОДЕЖНОМ
С

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ
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том всё самое лучшее забрать. Хитрый 
Сергей Владиленович специально орга-
низовал этот конкурс.

В.КИСЛОВ: А также ребята могут по-
знакомиться с актуальными инженерны-
ми и научными задачами предприятий, и 
это возможность громко заявить о себе в 
атомной отрасли. Работодатели же полу-

чают свежий взгляд на свои проблемы со 
стороны студентов, используя так назы-
ваемый краудсорсинг. И могут смотреть, 
как ребята работают в течение месяца 
над проектом, и искать себе сотрудников 
на конкретные должности, которые им 
нужны, потому что могут наблюдать, как 
развивалась судьба каждого участника в 
рамках этого месяца, в рамках проекта.

И такой вопрос: не считаете ли Вы 
нужным и возможным создание кон-
курса, имеющего более высокий статус 
– межотраслевого, всероссийского?

В.ПУТИН: Володя, у нас же прово-
дится и олимпиада, и конкурс.

В.КИСЛОВ: Всероссийско-
го студенческого научно-инженер-
ного конкурса в России сейчас нет. Есть 
конкурс трейдеров, есть творческий кон-
курс, ещё что-то, но научно-технического 
инженерного конкурса нет.

В.ПУТИН: Давайте посмотрим. Мож-
но на вашей площадке, просто расши-
рить, и всё. Думаю, что Сергей Владиле-
нович будет только заинтересован в этом. 
Если мы сделаем это пошире, у него бу-
дет больше возможности поискать.

В.КИСЛОВ: Формат очень интерес-
ный и для студентов, и для работодате-
лей.

В.ПУТИН: Согласен. Давайте мы и с 
регионами это обсудим.

(Обращаясь к А.Фурсенко.) Андрей 
Александрович, посмотрите, это хоро-
шая идея, тем более что уже действую-
щая площадка есть.

Посмотрим. Хорошая мысль, так же 
как мы сейчас планируем проведение 
впервые в России международных сорев-
нований по рабочим специальностям. 
Но если у нас нет общероссийского ин-
женерного конкурса, то, конечно же, по-
думаем.

В.КИСЛОВ: Нет. Я специально изучал 
этот вопрос.

В.ПУТИН: Хорошо, договорились. 
Это хорошая идея.

А.СУСЛИН: Здравствуйте, Владимир 
Владимирович.

Меня зовут Суслин Андрей, я студент 
второго курса московской площадки 
НИЯУ МИФИ.

Мне интересна возможность продол-
жения карьеры после обучения по во-
енной специальности. В следующем году 
мне предстоит испытание – поступление 
на военную кафедру.

В данный момент со стороны госу-
дарства предлагается несколько спосо-
бов прохождения военной подготовки 
студентами. Первый способ – традици-
онный. Это обучение по программе под-
готовки офицеров на военной кафедре. 
Второй способ – служба в научных ро-
тах по окончании уже обучения, то есть 
выпускником. И новый, третий способ, 
который Вы озвучили в своём Послании 
Федеральному Собранию, – обучение 
по программе подготовки сержантов и 
солдат.

К сожалению, на военной кафедре 
довольно ограниченное число мест по 
направлению подготовки офицеров. 

Также все, кто проходит обучение на во-
енной кафедре по программе подготов-
ки сержантов, не имеют возможности 
после окончания обучения в вузе пойти 
работать в военную сферу на должность 
офицера.

Можно сделать механизм, позволяю-
щий выпускнику вуза, то есть человеку, 

который имеет высшее техническое об-
разование, после окончания обучения 
пойти работать в военную сферу на офи-
церскую должность?

В.ПУТИН: Да, конечно.
Во-первых, первое, второе и третье 

направления отличаются друг от друга. 
Первое и второе связаны с подготовкой 
офицерского состава и прохождением 
после этой подготовки службы в Воору-
жённых Силах. А третье направление 
– это подготовка мобилизационного 
резерва, то есть это подготовка людей, 
которые получают специальность соот-
ветствующую солдата либо сержанта, но 
не планируют служить в Вооружённых 
Силах в мирное время, только время от 
времени они должны будут проходить 
переподготовку. И эта возможность, ко-
торая была сформулирована мной в По-
слании в декабре прошлого года, даёт ка-
кие преимущества: молодым людям даёт 
возможность не служить в Вооружённых 
Силах год, но специальность соответ-
ствующую сержантскую, солдатскую 
получить и не отрываться затем от своей 
основной деятельности.

Но если так, как у Вас, есть желание 
служить в Вооружённых Силах, то после 
окончания высшего учебного заведения 
Вы имеете право обратиться в военкомат, 
и такая возможность почти наверняка 
будет предоставлена.

Я так понимаю, что Вы просто хотите 
в качестве офицера служить в Вооружён-
ных Силах или изучаете такую возмож-
ность?

А.СУСЛИН: Изучаю такую возмож-
ность.

В.ПУТИН: Это вполне возможно, я не 
вижу здесь никаких ограничений. Более 
того, где-то месяц назад мы обсуждали 
этот вопрос с руководством Вооружён-
ных Сил, с Минобороны, с теми, кто 
занимается подготовкой специалистов 
для Вооружённых Сил. И общее мнение, 
что Вооружённым Силам сегодня, а тем 
более завтра всё больше и больше будут 
нужны специалисты самого широкого 
профиля на прорывных направлениях 
и прикладной науки, и даже теоретиче-
ской. Вооружённые Силы заинтересова-
ны в привлечении таких специалистов на 
службу в Министерство обороны и дру-
гие ведомства, но, конечно, прежде всего 
в Министерство обороны.

Если Вы видите здесь какие-то слож-
ности… У Вас возникает, видимо, вопрос 
из-за того, что Вы военную кафедру не 
прошли, а хотите служить.

А.СУСЛИН: На военную кафедру до-
вольно проблематично попасть. Там все-
го 100 мест.

В.ПУТИН: А служить Вы хотите после 
окончания?

А.СУСЛИН: Да, скорее всего. Плани-
рую такую возможность – после оконча-
ния обучения пойти служить.

В.ПУТИН: Такая возможность будет 
предоставляться всем, но нужно будет 
пройти какую-то подготовку. Мы обяза-
тельно это с руководством Минобороны 
обсудим. Я вообще не чувствовал, что 

есть какая-то проблема. Если человек 
закончил вуз и хочет служить в Воору-
жённых Силах, даже если он не прошёл 
подготовку на военной кафедре, конеч-
но, ему должна быть такая возможность 
предоставлена.

М.СТРИХАНОВ: Владимир Владими-
рович, наша военная кафедра утверждает, 
что механизм пока не отработан такой.

В.ПУТИН: Отработаем.
А.СУСЛИН: Спасибо большое.
В.ПУТИН: Пожалуйста.
А.ГЛАЗЫРИНА: Здравствуйте, Влади-

мир Владимирович.
Меня зовут Глазырина Алёна. Я яв-

ляюсь членом молодёжной палаты За-
конодательного Собрания депутатов 
города Снежинск. Также я стипендиат 
госкорпорации «Росатом» и студентка 
третьего курса по специальности «Авто-
матизированные системы специального 
назначения», город Снежинск Челябин-
ской области.

Наш город известен тем, что большая 
часть ядерного щита страны разработа-
на специалистами нашего федерального 
ядерного центра. Но, к сожалению, в на-
шем городе недостаточно развит досуг 
молодёжи. В связи с этим она стремится 
уехать из родного ЗАТО в крупные города 
– Москву, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург и другие. Скажите, пожалуйста, как 
государство планирует развивать инфра-
структуру ЗАТО, в том числе и социо-
культурное пространство, дабы избежать 
утечки молодых кадров и потенциальных 
специалистов атомной отрасли?

В.ПУТИН: Насколько это важно, я 
уже говорить не буду, Вы сейчас сами об 
этом сказали, по сути дела, когда упомя-
нули о том, что молодые люди уезжают. 
Чтобы не уезжали, нужно создать опре-
делённые условия – конечно, это нужно 
делать. Как мы будем решать на уровне 
государства, это важно, но ещё важнее, 
как решает эти вопросы соответствую-
щее ведомство, в ведении которого эти 
объекты и находятся.

Сергей Владиленович, как Вы соби-
раетесь решать?

С.КИРИЕНКО: Владимир Влади-
мирович, девушка права абсолютно, я с 
Алёной согласен.

У нас проблема связана, знаете с чем? 
Мы точно понимаем, как решать про-
блему людей, которые работают на пред-
приятиях, потому что главная задача на 
предприятии – хорошая работа, интерес-
ная материальная база. То есть мы вло-
жились сейчас в федеральный ядерный 
центр, Владимир Владимирович, как раз 
Вы принимали все эти решения, карди-
нально модернизирована база, принци-
пиально новые установки, есть на чём 
работать, хорошая заработная плата.

Владимир Владимирович, Вы сейчас 
наверху как раз студентам отвечали, что 

есть персональный грант, Вами подпи-
санный, президентский грант, который 
доплачивается всем, кто работает на 
ядерно-оружейном комплексе. То есть 
зарплата есть, жилищную проблему на-
чали решать.

Проблема скорее у нас в том, что 
всё-таки на самом федеральном ядер-
ном центре работает 10–12 процентов 
от работников города в целом. Поэтому 
сложность для нас скорее в том, что для 
работников предприятия мы понимаем, 
как решить поставленные задачи, но 
средств, которые получает город в каче-
стве налогов от деятельности федераль-

ного ядерного центра, муниципалитету 
не хватает на то, чтобы поддерживать 
инфраструктуру.

У нас сейчас есть отдельная програм-
ма по линии ведомства по школам. Есть 
проект «Школа «Росатома»: мы дофи-
нансируем «атомклассы» в школах. Есть 
проект «Территория культуры», с Мини-
стерством культуры мы подписали. ЗАТО 
же создавались как особые территории, в 
них всегда приезжали московские арти-
сты, питерские артисты – мы эту вещь 
пробуем сделать.

Третье. Владимир Владимирович, 
помните, я Вам об этом докладывал, спа-
сибо, Вы дали поручение о том, чтобы 
сделать рабочую группу по программе 
развития других рабочих мест, то есть не 
связанных инфраструктурой ЗАТО, до-
роги…

В.ПУТИН: Алёна-то не об этом гово-
рит – она говорит о свободном времени.

А.ГЛАЗЫРИНА: О досуге молодёжи.
В.ПУТИН: О свободном времени для 

молодых людей.
С.КИРИЕНКО: Со свободным вре-

менем справимся, Владимир Владими-
рович.

В.ПУТИН: Нет, давайте вместе по-
думаем, что действительно может сама 
компания сделать, а где нужна помощь 
Правительства. Давайте подумаем. Вы 
сами прикиньте, подготовьте мне соот-
ветствующую записку.

С.КИРИЕНКО: Хорошо, Владимир 
Владимирович. Спасибо.

В.ПУТИН: А я поручение дам ведом-
ствам и Правительству.

А.ГЛАЗЫРИНА: Спасибо большое.
В.ПУТИН: Пожалуйста.
К.МОРМУЛЕВСКАЯ: Здравствуйте, 

Владимир Владимирович.
Меня зовут Кристина Мормулев-

ская. Я учусь на четвёртом курсе здесь, в 
МИФИ, в Москве.

Я являюсь координатором волонтёр-
ского движения «Служба добрых дел», 
социальное добровольчество. Мы кури-
руем несколько проектов, восстанавли-
ваем православные святыни на Соловках 
– ну, не девочки, мальчики, конечно. 
Также курируем детские учреждения во 
Владимирской и Рязанской областях. 
Постоянно туда ездим уже на протяже-
нии нескольких лет. Собираем гумани-
тарную помощь пострадавшим от ЧС: 
Крымск, Дербент, на Дальний Восток. 
Всё, что мы можем, мы стараемся делать, 
проводим благотворительные фестивали. 
В общем, социальное добровольчество у 
нас развивается.

Вот такой вопрос. Были изданы лич-
ные книжки волонтёра, были какие-то 
шаги по поддержке этого добровольче-
ства. Сейчас очень активно обсуждает-
ся закон о добровольчестве в обществе. 
Какие ещё будут шаги и что нам ждать в 
будущем?

В.ПУТИН: Я совсем недавно – види-
мо, обратили внимание – встречался с 
волонтёрами в Сочи. У нас создана целая 
сеть подготовки волонтёров на базе 25 
вузов или 26 вузов. После того как такие 
крупные мероприятия, как Сочи, закон-
чатся, мы не собираемся сворачивать ра-
боту по волонтёрству. Сеть должна быть 
модернизирована. И она должна соот-
ветствовать потребностям. У нас впереди 
много крупных международных спор-
тивных и политических событий. Со-
циальное волонтёрство является одной 
из важных составных частей всего этого 
движения.

В целом мы всегда поддерживали это 
и будем дальше поддерживать. Вопрос: 
как это конституировать? И нужна ли до-
полнительная нормативная база для ор-
ганизации этой работы? Я пока не знаю. 
Если Вы думаете, что она бы поддержала 
то, что Вы делаете, это можно сделать. 
Только нам знаете, что нельзя допустить: 
нельзя допустить забюрокрачивания 
этой работы.

(Продолжение на стр. 6.)

«При решении вопросов распределения 
стипендиального фонда непосредственное 
участие должны принимать студенческие 
советы и другие структуры студенческой 
самоорганизации».

«Мы не собираемся сворачивать работу 
по волонтёрству. У нас впереди много 
крупных международных спортивных 
и политических событий».

РАЗВИТИИ ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ, 
ОИНСКОЙ СЛУЖБЕ, РОССИЙСКОМ 
М СПОРТЕ И МНОГОМ ДРУГОМ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ
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ПРЕЗИДЕНТ РФ О ДАЛЬНЕЙШЕМ РАЗВИТИИ ЯДЕРНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ, СТУДЕНЧЕСКИХ СТИПЕНДИЯХ, ВОИНСКОЙ 
СЛУЖБЕ, РОССИЙСКОМ ВОЛОНТЕРСТВЕ, МОЛОДЕЖНОМ 

СПОРТЕ И МНОГОМ ДРУГОМ
К.МОРМУЛЕВСКАЯ: Это точно. 

Потому что много добровольцев, и они 
не готовы к бюрократическому корпусу.

В.ПУТИН: Да. Как только начнём 
издавать указы, постановления, законы 
принимать, прописывать какие-то льго-
ты, проезд к месту работы и обратно, к 
этому сразу примажется такое количе-
ство людей, которые ничего не делают, 
ни шиша не делают, а хотят бесплатно 
пользоваться какими-то льготами, – 
можно убить саму идею на корню. Так 
что давайте вместе подумаем, как это 
поддержать, но аккуратно, ничего не 
разрушая. Ладно?

К.МОРМУЛЕВСКАЯ: Спасибо.
В.ПУТИН: Пожалуйста.
Е.ТЕБЕНЬКОВ: Здравствуйте, Вла-

димир Владимирович!
Меня зовут Тебеньков Евгений. Я сту-

дент четвёртого курса факультета управ-
ления и экономики, московская пло-
щадка. Я являюсь менеджером сборной 
университета по хоккею. Вопрос мой 
будет связан со студенческим спортом.

Летом Вы вошли в попечительский 
совет АССК (Ассоциации студенческих 
спортивных клубов), там наш ректор 
был. Я тоже присутствовал на том со-
брании. У нас успешно прошла летняя 
универсиада в Казани, наша страна 
выиграла путёвку на проведение зимней 
универсиады в Красноярске. Безуслов-
но, это стало большим импульсом к 
развитию студенческого спорта, и стало 
появляться большое количество спор-
тивных студенческих команд, и, как 
следствие, всем этим командам нужно 
где-то тренироваться и проводить со-
ревнования.

Существует достаточно большое ко-
личество спортивных комплексов, где 
можно проводить эти соревнования, где 
можно тренировки проводить и где пред-
ставляется время для аренды. Но студен-
тов там, к сожалению, не очень жалуют, 
время для тренировок и для соревнова-
ний достаётся по остаточному принципу. 
Таким образом, получается, что вуз фи-
нансово поддерживает спорт, студенты 
хотят тренироваться, но получается, что 
возможности такой нет. В итоге трениро-
вок у сборных нет, а соревнования про-
ходят зачастую по ночам – не всегда, но 
зачастую.

Скажите, пожалуйста, можно как-то 
решить этот вопрос, чтобы студенты всё-
таки были в приоритете.

В.ПУТИН: Женя, понимаете, я для это-
го и согласился войти в попечительский 
совет Ассоциации студенческих спор-
тивных клубов – именно для того, чтобы 
подать сигнал руководителям регионов, 
руководителям структур высшей школы, 
институтов и университетов, что нам нуж-
но развивать студенческий спорт. Нужно 
обеспечить студентам возможность для 
занятий спортом на тех площадках, кото-
рые есть, и создавать новые. Нужно обе-
спечить соревновательный процесс с тем, 
как в некоторых странах делается, чтобы 
это было одной из ярких составных частей 
студенческой жизни молодого человека – 
девушки или юноши. Безусловно, к этому 
надо стремиться.

Но в этой связи хочу вас вернуть к 
тому, о чём мы говорили применительно 
к стипендиям. У вас же есть студенче-
ский совет, вместе выходите на ректора, 
вместе с ним думайте над этим. Потому 
что, я вас уверяю, у него много всяких 
проблем, сомневаюсь даже, что он зна-
ет о том, что есть какие-то проблемы 
со студенческими [спортивными] пло-
щадками (университетскими, инсти-
тутскими), на которых вы занимаетесь. 
Это нужно прежде всего решать на та-
ком уровне. Не нужно ждать, что будет 
какое-то дополнительное федеральное 
финансирование, специально для этого 
выделенное. Мы выделяем соответству-
ющие деньги на развитие социальной 
инфраструктуры, на развитие вузов, на 

поддержку вузов, на решение наиболее 
острой проблемы, с которой мы до сих 
пор боремся, – это с обеспечением сту-
дентов общежитиями и так далее. Но 
вот эти-то вещи нужно как-то активнее 
обсуждать.

Е.ТЕБЕНЬКОВ: Нет, дело в том, что 
университеты нас поддерживают. Нет 
возможностей и свободного времени на 
этих самих площадках, чтобы их арендо-
вать.

В.ПУТИН: А чьи эти площадки?
Е.ТЕБЕНЬКОВ: Москва.

В.ПУТИН: То есть это не институт-
ские площадки?

Е.ТЕБЕНЬКОВ: Нет.
В.ПУТИН: Это вопрос денег.
Е.ТЕБЕНЬКОВ: Деньги есть, их вы-

деляют. Просто есть частные какие-то 
арендаторы, которым отдают преиму-
щество, они раньше нас появились, и 
поэтому студентам…

В.ПУТИН: Вы хотите, чтобы я выгнал 
этих арендаторов?  (Смех.)

Работать надо с этими структурами, 
добиваться.

А Вы сами хоккеем занимаетесь?
Е.ТЕБЕНЬКОВ: Да.
В.ПУТИН: Давно уже?
Е.ТЕБЕНЬКОВ: С семи лет.
В.ПУТИН: Супер. Когда начинают за-

ниматься спортом с такого возраста, осо-
бенно таким достаточно сложным видом 
спорта, как хоккей, то, вы знаете, тем, 
кто этим не занимался, я могу сказать, 
что показатели впечатляют. Я желаю Вам 
успехов.

Е.ТЕБЕНЬКОВ: Спасибо.
В.ПУТИН: Ребята, надо заканчивать. 

Мне дальше нужно двигаться по про-
грамме. Какие ещё вопросы?

Т.КАШТАНОВА: Можно спросить, 
Владимир Владимирович? Здравствуйте.

Меня зовут Каштанова Татьяна. Я 
студентка четвёртого курса физико-
технического факультета НИЯУ МИФИ, 
специальность «Ядерные реакторы и 
энергетические установки», являюсь 
членом бюро Объединённого совета обу-
чающихся, отвечаю за направление «Сту-
денческие и трудовые отряды МИФИ».

В.ПУТИН: Такой большой начальник. 
Я робею даже.

Т.КАШТАНОВА: С недавнего време-
ни в университете и его филиалах воз-
рождается стройотрядовское движе-
ние. Этим летом бойцы нашего отряда 
«Творцы энергии» принимали участие 
во всероссийской студенческой строй-
ке «Академический» в Екатеринбур-
ге. Отряд «Энергия» из Волгодонска 
принимал участие в строительстве Ро-
стовской атомной электростанции, а 
бойцы Обнинского института атомной 

энергетики в составе первого междуна-
родного белорусско-российского отря-
да принимали участие в строительстве 
первой, Белорусской атомной электро-
станции.

В.ПУТИН: Сколько вам платят? За се-
зон сколько зарабатываете?

Т.КАШТАНОВА: От 40 до 80 тысяч.
В.ПУТИН: За сезон, за полтора меся-

ца примерно?
Т.КАШТАНОВА: За семь недель.
В.ПУТИН: За семь недель от 40 до 80 

тысяч? Начальство побольше, наверное, 
получает?

Д.ЛИВАНОВ: Кормят же бесплатно в 
стройотряде.

Т.КАШТАНОВА: Очень приятно, что 
мы всегда занимаем призовые места по 
производственной деятельности, охва-
тываем новые стройки и с каждым годом 
формируем всё больше отрядов.

Как известно, в этом году вся Россия 
празднует 55 лет со дня создания первого 
стройотряда. По этому случаю в Москве 
в ноябре состоится всероссийский слёт, 
финал которого будет проходить в Крем-
ле. Все отряды страны были бы очень 
рады приветствовать Вас на этом общем 
и значимом для нас мероприятии.

В.ПУТИН: Спасибо.
Т.КАШТАНОВА: Ещё, конечно же, 

хотелось бы отметить, что поправки, 
внесённые в законодательство Россий-
ской Федерации в пользу трудовых отря-
дов, а также сама возможность принятия 
участия студентов в строительстве объ-
ектов государственной важности очень 
помогли окрепнуть нашему движению 

и дали новый толчок его развитию. По-
этому от лица бойцов всех российских 
студенческих отрядов мне хотелось бы 
выразить Вам огромную благодарность 
за Вашу поддержку.

В.ПУТИН: Спасибо большое.
Т.КАШТАНОВА: Мы очень пережи-

ваем о трагедии, которая случилась на 
Дальнем Востоке, и поэтому в этом году 
все бойцы российских студенческих 
отрядов хотели бы трудиться на восста-
новительных работах в зонах, попав-
ших под влияние стихийных бедствий. 
Скажите, пожалуйста, что Вы думаете 
по этому поводу, и будет ли у студентов 
страны возможность принять участие в 
этом важном и патриотическом деле?

В.ПУТИН: Мне бы очень хотелось. 
Важно только, чтобы это было органи-
зовано должным образом, с тем чтобы 
уровень строительной квалификации 
студентов соответствовал тем задачам, 
которые перед ними могут быть постав-
лены. Вы понимаете, о чём я говорю? 
Главное, чтобы качество жилья, которое 
там будет возводиться, было на долж-
ном уровне. А то, что молодые люди 
могли бы там поработать, мне кажется, 
что действительно так и есть, это очень 
хорошо.

У нас эти стройки организованы, мы 
финансируем это из федерального бюд-
жета, но реальная организация проис-
ходит на региональном уровне, на уров-
не губернаторов Российской Федерации, 
руководителей регионов. Мы обязатель-
но поговорим с ними о том, как можно 
использовать возможности студенческих 
отрядов. Мне бы, например, очень хоте-
лось, мне кажется, что это было бы очень 
здорово с очень многих точек зрения, 
востребовано и полезно.

Т.КАШТАНОВА: Спасибо.
В.ПУТИН: Спасибо Вам за приглаше-

ние в Кремль. (Смех.)
Ребята, я поздравляю вас с насту-

пающим праздником. Позвольте мне 
пожелать вам всего самого доброго. Вы 
атомщики, я желаю вам, чтобы вы всё 
разложили на самые элементарные ча-
стицы, а потом всё объединили таким 
образом, чтобы это пошло на благо на-
шей экономики, нашего народа, на бла-
го обеспечения обороноспособности 
страны. У вас очень интересная, очень 
перспективная будущая работа, захва-
тывающая, я без преувеличения сказал 
бы, сфера деятельности.

Всего вам самого доброго!
www.kremlin.ru

Фото пресс-службы Президента РФ и 
пресс-службы НИЯУ МИФИ

«Нужно обеспечить студентам возможность 
для занятий спортом на тех площадках, 
которые есть, и создавать новые. Нужно 
обеспечить соревновательный процесс, 
чтобы это было одной из ярких составных 
частей студенческой жизни».

Выпить чаю с президентом 
— такое выпадает не каждому! 
Этой чести был удостоен Кирилл 
Муртазин, студент  ОТИ НИЯУ 
МИФИ, пятикурсник кафедры 
химии и химических технологий. 
Свое будущее он связывает толь-
ко с наукой. На вопрос, собира-
ется ли молодой человек после 
учебы в вузе покидать Озерск, 
Кирилл ответил: «Возможно, 
но только на некоторое время, 
чтобы отучиться в аспирантуре 
в головном МИФИ, а потом вер-
нуться в родной город».

– Когда мне позвонили из 
института и сообщили, что моя 
фамилия значится в списках на 
поездку в Москву, я пришел в 
замешательство, меня охватило 
волнение, – рассказывает Ки-
рилл. – Возник вопрос – почему 
я? В институте много достойных 
кандидатур… Но я очень призна-
телен, руководству ОТИ НИЯУ 
МИФИ за то, что выбрали меня. 
Тогда мне никто не сказал, что 
планируется встреча с президен-
том России: студенты филиалов 
приглашались в головной вуз, 
чтобы познакомиться с тем, 
как идет  процесс обучения на 
основной площадке. Конечно, 
отказываться я не стал, мне было 
интересно узнать, чем столичная 
система образования отличается 
от нашей.

Само мероприятие было раз-
бито на две части, и проходили 
они параллельно. Из актового 
зала, где президент ответил на 
вопросы студентов, он перешел 
в читальный, в котором накрыли 
стол для чаепития. Я находился в 
числе тех, кто ожидал аудиенции 
в библиотеке, и мне очень жаль, 
что не удалось поучаствовать в 
большом разговоре. Поскольку 
Владимир Владимирович задер-
жался, мы терпеливо ждали и об-
щались между собой. За это вре-
мя наше волнение улеглось, мы 
успели выпить весь чай и съесть 
большую часть конфет! За сто-
лом были 19 студентов из филиа-
лов и шесть — москвичей. Чтобы 
вписаться в регламент встречи, 
планировалось задать президен-
ту 12 вопросов. Мы составили их 
сами,  нам помогли  отредакти-
ровать формулировки и выстро-
или последовательность. Надо 
сказать, что никакого давления 
со стороны организаторов не на-
блюдалось – никаких поправок 
по смыслу, никакой цензуры,  и 
это очень приятно. Больше всего 
поразила неформальная, демо-
кратичная обстановка, в кото-
рой все происходило. Ни у кого 
не было зажатости, скованности, 
официальной строгости. Если 
говорить о первом впечатлении 
от В.В. Путина, то оно очень 
положительное. Активный, при 
этом спокойный, уверенный в 
себе мужчина с железным стерж-
нем внутри. Он очень приятный 
и внимательный собеседник. Я 
сидел напротив, так что наблю-
дал за выражением лица пре-
зидента: он смотрит в глаза, со-
средоточенно слушает того, кто 
говорит. Встреча была короткой, 
но от нее остались только хоро-
шие ощущения.

По материалам газеты 
«Озерский вестник»

(Окончание. Начало на стр. 4-5.)
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узей-заповедник «Коло-
менское» показал яркое 

и красочное фольклорное пред-
ставление с чередованием песен, 
хороводов, плясок и музыки. Пе-
ред студентами выступили арти-
сты московского театра «Взгляд», 
Фольклорный ансамбль «Радо-
весь», Фолк-шоу группа «Дико-
вина», группа «Параскева».

Порадовали зрителей своим 
выступлением и творческие кол-
лективы НИЯУ МИФИ. Откры-
тие концерта доверили вокально-
му ансамблю «Quanto di Stella», 
который исполнил мифистскую 
песню «Дубинушка студенче-
ская», русские народные песни.

Однако ключевым событием 
мероприятия стал большой спор-
тивный праздник, организован-
ный студентами-спортсменами 
университета. Наши спортсме-
ны приложили массу усилий, 
чтобы заинтересовать пришед-
ших на праздник студентов и 
школьников, и подошли к под-
готовке мероприятия серьезно и 
творчески.

На старт в этот день вышли 
представители практически всех 
игровых видов спорта универси-
тета, а также секции спортивного 
ориентирования, лыжного спор-
та, исторического фехтования и 
даже бадминтона с армрестлин-

гом. Более трех с половиной ча-
сов в режиме нон-стоп, сменяя 
друг друга, спортивные баталии 
на своих полях вели регбисты, 
футболисты, хоккеисты.

Очень весело и интересно прош-
ли матчи по регби между команда-
ми наших профессионалов – рег-
би клуба МИФИ – и командами 
школьников! Чтобы хоть немного 
уравнять шансы на победу, наши 
спортсмены ознакомили участни-
ков с основами правил игры и про-
вели мастер-класс.

Секция по мини-футболу ор-
ганизовала футбольный турнир. 
Сразу несколько команд боролись 
за участие в финальном матче. 
Футбол на снегу – это надолго за-
помнится!

Игроки хоккейного клуба «Ре-
актор» предложили всем желаю-
щим сыграть в хоккей прямо так, 
в кроссовках, а не на коньках и с 
теннисным мячом вместо шайбы. 
Всех так заинтересовала игра, что 
уже через пятнадцать минут во-
круг «хоккейного» поля появились 

потенциальные игроки, молодые 
люди рвались в игру. 

Кстати, играли не только юно-
ши, но и прекрасные девушки, 
которые попробовали себя на по-
зициях вратаря и нападающего.

Секция спортивного ориентиро-
вания провела показательные со-
ревнования. К участию были при-
глашены спортсмены всех уровней 
– юноши, элита, ветераны. Несмо-
тря на отнюдь не беговую погоду, 
зрители могли наблюдать общий 
старт спортсменов на дистанцию 

длиной около 5 км, это – смотро-
вой отрезок дистанции (мини-
ориентирование вблизи Дворца) 
и финишный отрезок (непосред-
ственно по переходам Дворца)!

А зрители могли на специальном 
экране видеть GPS-трансляцию 
прохождения спортсменами дистан-
ции. После завершения показатель-
ного забега появились желающие  
попробовать свои силы на дистан-
ции лабиринта, а самые отчаянные 
пробежали и основную дистанцию!

(Продолжение на стр. 8.)

В день посещения Президентом РФ Влади-
миром Путиным нашего университета на тер-
ритории музея-заповедника «Коломенское» 
состоялся большой праздник – «День студента 
в НИЯУ МИФИ». На заснеженной площадке у 
стен Дворца царя Алексея Михайловича раз-
вернулось праздничное действо! Многожан-
ровая программа праздника, организованная 
НИЯУ МИФИ, порадовала студентов, школь-
ников колледжей и лицеев театрализованным 
представлением, множеством интересных 
спортивных состязаний и выступлением твор-
ческих коллективов. Праздничные гуляния, 
катание на санях, зимние забавы и конкурсы, 
горячий чай с баранками на бодрящем мороз-
це, а также особая атмосфера Коломенского 
создали прекрасное настроение!

М

ДЕНЬ СТУДЕНТА
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Студенты и школьники с энту-
зиазмом участвовали в спортивных 
состязаниях и веселых конкурсах: 
«Веселые старты», «Перетягивание 
каната», «Гонки на банане», «Гусе-
ница», «Снежный ком», «Гигантские 
лыжи», «Лабиринт» и многих других. 
Азарт соревнующихся передался и 
болельщикам, они дружно поддержи-
вали свои команды. 

Победители соревнований полу-
чали в подарок кепку с логотипом 
НИЯУ МИФИ, а также небольшой 
сувенир – цветной браслет с названи-
ем нашего университета, при этом са-
мые активные к концу мероприятия 
смогли собрать коллекцию из брасле-
тов всех цветов радуги.

Каждый пришедший на празд-
ник смог также реализовать свой 
творческий потенциал, приняв уча-
стие в конкурсе рисунков «Наш 
РОСАТОМ» и изобразив на снегу 
логотипы предприятий, входящих в 
Госкорпорацию. Участники Клуба 
исторического фехтования провели 
показательные бои на мечах и при-
гласили всех примерить доспехи. 
Школьники и студенты получили 
массу впечатлений и отличные фото-
графии на фоне сказочных снежных 
пейзажей Коломенского.

В проведении праздника активное 
участие принимали курсанты во-
енной кафедры НИЯУ МИФИ, они 
обеспечивали порядок и безопасность 
мероприятия, а сотрудники военной 

кафедры позаботилась об организа-
ции обеда – военная полевая кухня 
кормила ребят вкусной солдатской 
гречневой кашей с тушенкой.

Не только участникам студенче-
ского фестиваля, но и многочислен-
ным посетителям музея-заповедника 
«Коломенское» этот день запомнит-
ся как веселый праздник спорта, 
творчества, здорового образа жизни, 
с непременными для русской зимы 
атрибутами, такими, как катание на 
санях и горячий чай с бубликами.

И возможно, зимний студенческий 
фестиваль станет традиционным ме-
роприятием и отличной возможно-
стью прекрасно провести время вме-
сте со студенческим сообществом 
нашего университета!

ЗИМНИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ЗИМНИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ В НИЯУ МИФИФЕСТИВАЛЬ В НИЯУ МИФИ

(Окончание. Начало на стр. 7.)
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